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改革开放

１９７８～２００８年

１８

村民自治 让百姓成为真正的主人
本报记者 谢 庆 通讯员 王利军 文／图

财务公开
让每个群众心里装着明白账

在荥阳市高山镇高山村的财务公开栏上

记者看到，村里上个月的账面余额、收入、每

一笔支出，包括本月账面余额都列得清清楚

楚。村主任王全顺告诉记者，高山村是最早实

施财务公开的村之一，村里重要的开支都要

经过村民代表的讨论同意，每一名村民都是

参与全村管理的一员。“如果对哪笔账目有疑

问，村民都可以提出，村里会认真的调查处

理，不过由于事先监督机制非常健全，这种情

况在高山村还没有出现过。是公开的监督机

制杜绝了发生问题的可能性，给群众一个明

白，给干部一个清白，这才是群众信任我们的

基础。”王全顺说道。

在荥阳市乔楼镇陈沟村的公示墙上，张贴

着粮食直补、农开项目等资金费用收支情况

表。今年５３岁的王根山说：“村务公开以后，群
众了解村里的事多了，有些事情心里明白了，

也就不憋气了，也不乱猜疑了。”３６岁的王世杰
说：“村委说话算话，我帮村委先垫上的阀门钱

也进行了公示。我知道村委没钱，但是他们还

是把承诺群众的事想方设法地办好。老百姓的

事是大事，这话说得好，老百姓能参与村里的

事，我们都愿意参加。”

别小看这公示，由于它保障了群众的知情

权、参与权，亮了干部的“箱底”，兜了集体的

“家底”，明了群众的“心底”，化解了干群矛盾，

增强了干群之间的相互理解和信任。

村务公开
让每个群众享有决策权

惠济区南阳寨村很早以前就是郑州市郊

区远近闻名的“小康村”，但从 １９９８年开始，南
阳寨村一度陷入村务管理混乱、群众意见较

大、经济很难发展的被动局面，其中一个重要

的原因就是村务不能及时公开。新的两委班子

组成后，从群众关心的热点问题入手，推行了

党务、政务、村务公开，建立了“一会、两评议、

三公开制度”，很快赢得群众信任，村里的经济

社会呈现出和谐发展的局面。２００５年以来，该
村坚持与时俱进，创新村务公开的形式，形成

了“南阳模式”，即办好一张小报———《村情民

意》小报；坚持一个会议———干群对话会，构建

面对面交流的平台；实行一种制度———村民代

表常务委员会议和议事会制度，使村级民主决

策更具体有保障。

在荥阳市乔楼镇的陈沟村采访时，记

者了解到这样一件事，为解决群众吃水及

田地灌溉问题，陈沟村进行充分的民意调

查后，决定打一眼机井。村民大会上通过投

票表决本次打井共使用资金 ４０００多元，结
余的 １９５４元征求村民意见后暂由村委保
存，以便以后使用。在整个修建过程中，村

两委认真贯彻村民自治和一事一议一公开

的方式，做到群众的事群众说了算，使整个

过程无任何纠纷，无任何矛盾，很好的达到

了既定目标。

红白理事会
理出和谐新农村

王全顺和王良都是荥阳市高山镇高山村

红白理事会的成员，说起这些年红白理事会对

百姓的影响，这两个人可都有发言权。

在农村，但凡是家里办什么婚丧嫁娶的

事，这全家的人就像脱了一层皮一样，这也是

多少年来农村沿袭的一种习惯。由于传统观念

根深蒂固，即使没有相互攀比，在一般老百姓

眼里也有不想让人看笑话的顾虑，于是家庭条

件不好的，也只能打肿脸充胖子来赚取一点面

子。

自从红白理事会在农村成立以后，无论哪

个村民家里办事，红白理事会的作用就能显现

出来了，家庭条件一般的，红白理事会会想各

种办法，去家里做思想工作，帮着想点子、出主

意，比如邀请村领导出席，或者帮忙联系最经

济实惠的车辆等等，既不铺张浪费，又很体面，

让主人同样很有面子，许多群众从中感到了移

风易俗的好处。

除了给条件一般的家庭忙前忙后，对家庭

条件好的，他们也会尽量劝阻大家不要浪费。

王全顺给记者举了个例子，就在两三年前，村

里有一户条件很好的村民家里生了孩子，原本

准备广邀宾朋，大操大办一把，红白理事会的

人员得知后，立即以好朋友的身份前往道贺，

同时晓之以理地通过各种方式劝说他不要大

操大办，兴师动众。最终这家人放弃了大操大

办的想法。

红白理事会为推动村民自治、建设农村文

明发挥了重要的作用。

改革开放以来，农村发生了翻天覆地的变化。从１９９７年８月我市成立村务公开民主管理工作领导小组，至
今已近１１年。在这１１年中，我市不断加强和完善村民自治工作，走上了制度化、规范化的轨道。

每个月月初，荥阳市高山镇高山村的村民都习惯性地在村委会门前的公示栏前驻足停

留，看一看上个月村里都做了什么事，花了多少钱，现在账上还剩多少钱，下一步村里有什么

打算，有什么事下一步需要自己参与决策。

与高山村一样，目前，我市所辖 １县 ５市 ６区和 ２个国家级开发区、１个矿区的 ９２个乡
镇的２２７４个村委会中绝大多数村都已经采取了这种方式，每个月向群众公示村里财务情况
以及其他大事，将村务、财务情况置于阳光之下。

民主管理 奠定和谐企业基石
本报记者 武建玲 通讯员 杜世平 付社安 文 丁友明 图

职代会领域不断拓展

职工代表大会制度是我

国企事业民主管理的一个创

造，是中国特色的职工民主管

理制度。

１９８６年是一个有着特别
意义的年头。这一年，《全民所

有制工业企业职工代表大会条例》由中华全国总工会颁布

实施。这是我国目前唯一一个专门针对职工代表大会的条

例。

在 １９８５年，我市建立职代会的企业已达 １２１５个，国
营大中型企业已经基本普及了职代会制度，部分集体所有

制企业也建立了职代会制度。１９８６年，我市各级工会把加
强民主管理作为工作的重点，把建立健全职代会制度，认

真落实职代会职权作为参政议政的重要渠道和企业领导

体制改革的重要内容。当年，全市建立职代会制度的单位

达 １４５８个。到 １９９０年，我市国有企业已经全部建立了职
代会制度，一半集体企业也建起了职代会制度。

我市在加强集体企业职工牗代表牘大会制度的同时，还
将职代会的覆盖范围进一步扩大到非公有制企业。２００７
年，全市 ５２６家国有、集体及其控股企业中，建立职代会的
有 ５２１家，建制率达 ９９％；以职代会为主要形式，以员工大
会、职工代表联席会等辅助形式，建立职工民主管理制度

的非公有制企业已有 ５８１０家，占建会非公有制企业的
５１％。

职代会推行过程中遇到的一个不容忽视的问题是：在

一些规模小、职工人数少的非公有制企业建立职代会难度

较大。２００６年 ５月，省总工会出台了《关于进一步推进乡
镇、街道职工代表大会制度的意见（试行）》，明确提出，辖

区内企业数较多的乡镇、街道，应当建立职代会制度，乡

镇、街道职代会覆盖辖区内所有企业。截至 ２００７年年底，
我市有１２６个乡镇、街道建立了职代会制度。

厂务公开不断深化

厂务公开是我国职工民主管理的另一重要形式。在这

一方面，我市也进行了大胆探索。

１９９９年，市纪委、经贸委和工会三家单位联合，开始在
国有企业、集体企业和国有控股企业推行厂务公开。郑纺

机、郑州卷烟总厂、郑州热力公司、郑州燃气公司等企业位

列其中。

从 ２００１年起，结合正在进行的企业改制，我市围绕落
实职工的知情权、审议权、通过权、决定权、评议权等权利，

探索建立符合现代企业制度要求的民主管理制度。２００５
年，全市拟改制的 １８２家企业中，大部分企业的改制方案、

资产评估、职工身份置换方案等都向职工公开，并且召开

职工代表大会或职工大会，落实职代会对改制方案的审议

权、对职工安置方案的审议通过权和职工对国有资产的监

督权。

截至去年年底，全市实行厂务公开的企业达到 ６３１２
家。

职代会民主评议企业领导干部等制度，也是我市职工

参与民主管理的主要形式。２００７年，全市 １９９家改制企业
中，有 １４７家设立了职工董事；设立职工监事的公司制企
业有 １９０家，职工监事共 ３４６人。当年，全市 ５２６家国有、
集体及其控股企业中，有 ３２４家企业通过职代会对 ４５２１
名企业中层以上干部进行了民主评议和测评；有 １３４家非
公有制企业对１５５７名中层管理人员进行了民主评议。

平等协商签订集体合同

从 ２００６年起，为了进一步推进全市平等协商签订集
体合同工作，市总工会与市劳动和社会保障局、市企业家

联合会、企业家协会下发了郑州市全面推进劳动合同、集

体合同制度三年行动计划实施方案，有力地促进了全市平

等协商签订集体合同工作，至２００７年年底，全市已有 ５３５９
家企业建立了平等协商签订集体合同制度。

为了深化集体合同工作，推动企业建立工资增长机

制，市总工会与市劳动和社会保障局、市企业家联合会／企
业家协会联合下发了《关于进一步推进工资集体协商工作

的通知》，对企业开展工资集体协商工作提出明确要求，有

效地推动了全市工资专项协议的签订工作。目前，全市有

５３４６家企业签订了工资专项协议。

创建劳动关系和谐企业

自 ２００６年起，按照国家及河南省总工会的相关规定，
市总工会制定下发了“郑州市总工会关于开展创建劳动关

系和谐企业活动的实施意见”，在全市企业开展了创建“劳

动关系和谐企业”活动。截至２００７年年底，已有８０１０个企
业开展了此项活动。

通过民主管理制度的建立、完善，我市企业的劳动关

系更加和谐。而越来越多的和谐企业对于构建和谐郑州必

将产生积极影响。

改革开放为工青妇等社会组织赋予了更多的社会管理和社会服务职能，在各自的领域里，
社会组织为维护公众的合法权益，帮扶弱势群体，构建和谐社会，发挥着积极的作用。

为弱势群体撑起一片天
本报记者 刘国润 通讯员 胡忠和 文／图

帮助下岗失业人员就业

近年来，下岗失业人员的出现成为大家关注的一个

社会现象。市工、青、妇组织各展所长，帮助下岗失业人

员再就业。统计显示，２００１年以来，全市各级工会为 １．４
万名下岗失业人员提供了职业介绍服务，帮助 １．０４万名
下岗失业人员实现了再就业；累计发放小额借贷款

１３９６．９万元，通过小额借贷款帮扶了 ６１００多名下岗失业
人员。

市妇联于１９９８年依托黄河科技学院建立下岗女工再
就业培训基地，免费为下岗失业女工提供转岗技能培训。

同年，“郑州市巾帼家政服务指导中心”挂牌运作，该中心

旨在把部分下岗女工吸纳到社区服务中来。随后，各县

（市）区妇联也成立了“巾帼家政服务站”，形成了培训———

职业介绍———咨询服务一体化的再就业服务网络。

团市委则以下岗失业青年为重点，实施工岗快递转

移就业促进计划，通过提供培训、组织专场招聘会等形

式，帮助下岗失业青年找工作。

维护农民工合法权益

农民工的待遇问题近年来也引起了我市工、青、妇

组织的重视。市总工会在全省率先成立了农民工工作部

和农民工维权服务中心，中原区、新密市等县（市）区也

相继成立了农民工维权机构。金水区设立了全省首家农

民工优惠定点医院，惠济区开展了农民工免费观光旅游

活动。市总工会出台了多项发展农民工入会、切实维护农

民工权益的意见和措施，最广泛地把农民工吸纳到工会

中来，目前，全市农民工会员达４６万人。
我市各级团组织在“三夏”期间，广泛开展“你在他乡

安心务工，我在家乡助收帮扶”助耕扶困活动，组织志愿

服务队助收助种，为外出务工青年困难家庭办实事。团市

委还大力实施“进城务工农民工子女救助计划”，筹措资

金２４０多万元，连续５年帮助８００多名进城务工农民工
子女实现就学。

市妇联在外来务工女性中开展的培训、联谊、咨询、

评选表彰优秀打工妹等活动以及采取的建立打工妹之

家、成立外来妹培训基地等措施，引起了社会各方面对打

工妹的关注，使打工妹深切感受到了党和政府及妇联组

织的温暖。

关心帮扶困难人群

关心、帮扶困难人群是工、青、妇组织的一项重要职

能。改革开放以来，我市工、青、妇组织不断创新工作方

法，在帮扶困难群体方面作出了突出的贡献。由工会倡导

并始终得到市委、市政府大力支持的困难职工帮扶活动，

近年来在全市进一步

向纵深发展，企业对口

帮扶、党员干部结对帮

扶形成制度并取得明

显成效。２００３年以来，
全市各级工会共筹集、

发放送温暖慰问资金、

物 品 价 值 ５２１９．５万
元 ， 慰 问 困 难 职 工

９７４００多人次、困难劳
模５２６５人次、困难农
民工２４１９０人。
希望工程、春蕾计

划，是团市委和妇联为

人们熟知的帮助贫困学

子上学的两项卓有成效

的工作。近年来，团市委

和妇联不仅通过募集社

会资金来资助贫困学

子，还通过为困难青少

年寻找 “代理爸爸妈

妈”、“代理哥哥姐姐”的

形式，使他们得到经济

资助、享受到亲情。

改革开放以来，尤其

是１９９９年以来，我市通过
职工代表大会、厂务公开

等多种形式开展企业民主

管理，企业和职工都实实

在在享受到了深化民主管

理带来的甜头。知情权、审

议权、通过权、决定权、评

议权等权利的实施，激发

了职工的主人翁意识，充

分调动了他们为企业发展

献计出力的积极性……

再有一个月高考就要进行了。市工、青、妇组

织的相关部门又开始酝酿新一年度为寒门学子

筹集大学学费的工作。

从 ２００４年开始，市工、青、妇组织发挥各自
优势，动员社会力量，为考上大学的贫困大学生

筹集学费，团市委为此启动了希望工程圆梦行

动，市工会开展了金秋爱心助学活动。三年来，全

市工、青、妇系统共筹集助学基金 ３９５６万元，帮
助３５３２名困难学子圆了大学梦。

维护合法权益，帮扶弱势群体是工、青、妇组

织的一个共同目标。我市工、青、妇组织从成立伊

始，在这方面做了大量的工作，特别是改革开放

以来，工、青、妇组织在这方面的工作取得了长足

的进步。


